



はに縮小しながらも、首脳ら  
は平和を誓い、犠牲者を追  
悼した。

ドイツの首都ベルリンで  
は、シュタインマイヤー大  
統領やメルケル首相が目抜  
き通りに面する戦争犠牲者  
の慰霊施設に献花した。



8日、フランス・パリの凱旋  
門で開かれた記念式典に出  
席したマクロン大統領(中  
央)ら(ロイター＝共同)

シュタインマイヤー氏は  
「75年前、われわれは世界  
を敵に回したが、現在は平  
和で統合された欧州に暮ら  
している」と演説。ドイツ  
は過去の歴史に責任を負う  
と訴え、欧州はコロナ危機  
下で団結すべきだと強調し  
た。外出制限が続く中、大  
規模な式典を取りやめた。  
ベルリンでは戦争最終盤  
の1945年4月にドイ  
ツ、ソ連両軍が激戦を繰り  
広げ、同30日にナチス総統  
ヒトラーが自殺した。ドイ  
ツ軍首脳はソ連軍が司令部  
を置いたベルリン東部の建  
物に出向き、5月8日付の  
降伏文書に翌9日未明、署  
名した。現場は博物館とし  
て公開されている。

パンデミック後に時として  
出現する新たな社会は、独立  
した事象として現れるわけ  
ではなく、歴史の流れの中で起  
る変化を加速する形で表出  
される。14世紀のペスト流行  
の時も、16世紀南北アメリカ  
での感染症流行の時もそうだ  
った。

さらに言えば、20世紀のス  
ペイン風邪流行もそうだった  
と思う。流行後の世界は、新  
興国アメリカの世界史の舞台  
における台頭を見た。アメリ  
カは、その後、世界の政治や  
経済の中心となっていく。

新型コロナウイルス感染症  
の世界的大流行も、社会に何  
らかの影響を与えるだろう。  
そうした影響の胎動は既に始  
まっている。それがどのよう  
な変化を社会にもたらすか、  
現段階では分からない。ただ、  
そうした変化は、流行が終息  
した後でさえ長く続く。

14世紀ヨーロッパのペスト  
流行の時のように、アンシャ  
ンレジーム(旧秩序)に変革  
を迫るものになるかもしれない。  
14世紀のペストが社会の  
主体を教会から国家へと変え  
たように、今般の流行がIT  
(情報技術)などを主体とす  
る社会の出現をもたらすかも  
れない。

その兆候はある。ITが監  
視国家ではなく、民主主義的  
巨意によって連帯を深めるも  
ととして用いられる社会であ  
ればよいと思うし、そうでな  
くはならないと信じてい  
る。

3月18日、ドイツのメルケ

ル首相は、今回の新型コロナ  
ウイルス感染症の対策とその  
理解に向け、演説を行った。  
彼女は旅行や移動の自由に対  
する制限とその必要性に触  
れ、次のように述べた。  
「開かれた民主主義に必要  
なことは、政治的決断を透明  
にし、説明すること、私たち  
の行動の根拠をできる限り示  
して、それを伝達することだ」

その上で、基本的人權の制  
限は「絶対的に必要な場合の  
み正当化される」もので、「民  
主主義社会において決して軽  
められるべきではない」と、  
その痛みと例外性を強調し  
た。(林フーゼル美佳子訳、  
サイト「Mikakoドイツ  
語サービス」)

旅行や移動の自由が厳しく  
制限された旧東ドイツ出身  
で、そうした自由が苦勞して  
勝ち取られた権利であること  
を誰よりも知る、彼女ならで  
はの言葉であった。少なくとも  
も私は、そのことに自覚的で  
ありたい。

感染症は社会の在り方がそ  
の様相を規定し、流行した感  
染症は時に社会変革の先駆け  
となる。そうした意味で、感  
染症の世界的流行は極めて社  
会的なものとなる。

歴史が示す一つの教訓かも  
しない。  
ただし、希望はある。それ  
は私たちの心の持ちようにあ  
る。

(随時掲載)